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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。去年德翔台北在北海岸造成非

常嚴重的汙染，不僅在生態環境上造成傷害，同時也造成漁民朋友非常重大的

損失，由於這是在主委上任之前發生的事情，因此，主委若是對本席接下來的

問題有不清楚之處，可以請署長代為回答。去年本席與劉建國委員一起在這間

會議室召開公聽會，當時北海岸那邊受損的漁民朋友前來陳情及參與的非常

多，他們主要的訴求就是希望政府能夠成立一個求償的平台，來協助這些無論

是在資歷上或是專業知識上要求他們自己去面對像德翔台北這樣一家大公司求

償的漁民，讓他們能夠有政府作為後盾，使得整個後續求償作業能夠進一步順

利的進行。正因為如此，接下來幾個月的時間之中，本席也不斷的與漁業署這

邊保持聯絡，希望能夠掌握整個求償的進度。 

 

  署長，是否能夠向大家說明一下，目前的求償進度進行到什麼地方？畢竟

這件事情從發生到現在已經超過半年以上的時間，對於遭受的傷害及損失到底

什麼時候才能獲得賠償，大家也都非常的關心。 

 

主席：請農委會漁業署陳署長答復。 

 

陳署長添壽：主席、各位委員。關於德翔台北這個案子，事實上，漁民那邊的

直接損失已經了結了。 

 

黃委員國昌：間接損失呢？ 

 

陳署長添壽：關於間接損失的部分，已經評估出來，大概要 1 億 8,000 萬

元，至於公部門的生態復育要 9,000 萬元，我們有成立一個小組，也開過一次

會議，對於這兩個資料要再做補強，不能有矛盾。其實，今天下午也正在開

會，希望能讓資料充實一點，而且我們也會做為一個平台，協助漁會與當地漁

民，至於公部門的部分，我們也有律師會處理。 

 

黃委員國昌：我再講得更具體一點，第一個，針對間接損害，如果是漁損的部

分，剛才你說是委託海大的教授進行評估，他們估算出來的受損金額是多少？ 



 

陳署長添壽：漁民的間接損失有 1 億 8,000 萬元。 

 

黃委員國昌：有 1 億 8,000 萬元？ 

 

陳署長添壽：對。 

 

黃委員國昌：生態損失的部分呢？ 

 

陳署長添壽：屬於公部門的有 9,000 萬元，是由兩位老師分別做出的估算。 

 

黃委員國昌：現在本席要集中的是漁民求償的部分，針對損失評估報告中提出

的漁損 1 億 8,000 萬元，漁業署認為是過高、過低，或是有科學的根據，應

該就是這個數額？ 

 

陳署長添壽：原本應該是由漁民個別提出，但是，因為那是整塊面積的計算方

式，如果要求漁民再去舉證一年的損失…… 

 

黃委員國昌：本席當然知道不可能讓漁民就現實上去舉證，這在訴訟上的舉證

也是不可能的。 

 

陳署長添壽：是。 

 

黃委員國昌：法院在審理時也會依照民事訴訟法第二百二十二條的規定，綜合

所有的情況，就有關於損害賠償請求額的部分，減輕原告的舉證責任，這些都

沒有問題。 

 

陳署長添壽：是。 

 

黃委員國昌：但是，本席比較關心一件事，漁業署完全將這件事情交給漁會處

理，問題是他們本身的力量夠嗎？事實上，漁會向本席陳情時表示，接下來由

他們扮演去求償的主體，事實上他們並沒有什麼信心，因此，他們希望能由漁

業署、可能還涉及環保署，甚至是交通部航港局成立一個跨部會的求償平台，

對於這樣的訊息，其實，在召開內部會議時，本席也有請署裡的同仁回去告知



署長，再由署長告知主委，必須建立這個跨部會的平台。針對這個部分，主委

是否能夠承諾與環保署及交通部共同協商建立這個求償的平台，讓漁民在接下

來的求償有一個後盾可以依靠？ 

 

主席：請農委會林主任委員答復。 

 

林主任委員聰賢：主席、各位委員。謝謝王委員，過去我們在地方也曾經有過

這樣的經驗，如果沒有政府擔任這個平台，無論是漁會團體或是漁民，大概都

會是相對弱勢，因為這件事需要長期抗爭，因此，我們會將這個部分承擔起

來，作為漁民的後盾。 

 

黃委員國昌：本席就先謝謝主委。接下來，本席也會密切注意這件事情的發

展，希望主委能去找交通部及環保署，共同建立起這個求償的平台，並且儘速

啟動，協助漁民進行向德翔台北就漁損部分的求償作業，謝謝。 


